
Generalversammlung 19.03.2024 

 

Protokoll: Dagmar Zwerger 

Beginn 19.15 Uhr 

TOP 1: Begrüßung durch die Vorsitzende und Totenehrung 

Die  1. Vorsitzende Uschi Kraft begrüßt alle Teilnehmer  und eröffnet die Sitzung.  

Gedenkminute für die verstorbenen Mitglieder. 

Es sind 65 stimmberechtige Mitglieder anwesend.  

TOP 2: Jahresbericht der Mitglieder des Präsidiums 

Joni begrüßt die Mitglieder und teilt mit, dass er den Vereinsratsvorsitz gemäß der letzten Wahl 

abgegeben hat und dieser von Birgit Berghammer übernommen wurde.  

Dieter Flanderka berichtet über die neue Hütte, die der Verein seit 1.4.2023 in Hopfgarten / Brixental 

angemietet hat. Sie ist relativ gut gebucht, Einkünfte und Ausgaben gehen sich fast auf 0 aus. 

Anfangs standen aufgrund der Maklerprovision und diversen Neuanschaffungen etwas höhere 

Kosten an. Bislang gab es 340 Übernachtungen.  

Frank bedankt sich bei Dieter und Elke für die tolle Arbeit mit der Hütte. 

Dieter verlässt das Präsidium, steht aber weiterhin sehr gerne als Hüttenwart zur Verfügung.  

Uschi möchte den 1. Vorsitz abgeben, aber möchte weiterhin als PS-Mitglied mitarbeiten.  

Günther berichtet über die Technik, es stehen große Kosten an, 2024 neuer Boden für den Saal, 

kostet rd. 6-8 TEUR, dies wird wahrscheinlich während der Sommerferien umgesetzt, da der Saal 

dann 2-3 Wochen nicht genutzt werden kann. Weitere Kosten kommen für die Baumpflege auf, rd. 5 

TEUR. Günther bedankt sich ausdrücklich bei den Gartlern für ihre tolle Arbeit. 

Ein Sportblattl gibt es heuer nicht.  

TOP 3: Jahresberichte der Abteilungen 

Aikido 

Abteilungsleiter Christian Ruess berichtet, dass die Kinderkurse gut besucht sind, so dass die Gruppe 

geteilt werden konnte. Die bisher genutzte Sporthalle der Konrad-Celtis-Schule wird derzeit 

renoviert, dank der Turner, die ihre Stunden verschoben haben, kann das Training jetzt in der 

Engelhardstr. Stattfinden. Es wird wieder einen Anfängerkurs für Erwachsene geben. Die Anbindung 

an die (japan.) Verbände läuft gut, im Herbst wird es erneut ein Wochenend-Event mit einem 

japanischen Lehrmeister geben.  

Badminton  

Christian Schütz berichtet dass sie bei ca. 100 Mitgliedern 5 Trainings die Woche anbieten können. 

Derzeit befindet sich das Ligateam auf dem 4. Platz, es stehen noch 2 Spiele aus und es läuft gut.  

Gymnastik 

Birgit Haller wurde zusammen mit Karin als Abteilungsleitung wiedergewählt. Alle Kurse sind gut 

besucht.  



Handball 

Christian Trampler berichtet über regen Zulauf, auch im Kinder / Jugendbereich. Die Saison lief sehr 

gut, die 1. Mannschaft spielt um den Aufstieg, zum letzten Heimspiel am 13.4. würde man sich über 

Unterstützung freuen.  

Schwimmen 

Jürgen Steffen wurde mit Andreas Niederhuber als Abteilungsleiter wiedergewählt. Die Abteilung hat 

eine stabile Mitgliederzahl und hat im letzten Jahr 8 Rettungsschwimmer ausgebildet. Leider ist das 

Schwimmbad in der Lindwurmstr. Sanierungsbedürftig, so dass es ab Sommer gesperrt werden wird. 

Als Ersatzbad wurde seitens der Stadt das Bad in Fürstenried West vorgeschlagen, leider zu späten 

Zeiten montags und mittwochs Abends von 21.30-22.30 Uhr.  

Tischtennis 

Günther wurde als Abteilungsleiter wiedergewählt mit Philip Lang als neuem Stellvertreter. 2023 lief 

sehr erfolgreich mit einigem Zulauf, so dass sogar wieder eine Ligamannschaft gemeldet werden 

konnte. Für den Sommer ist ein Grilltreffen geplant.  

Theater 

Michaela ist verhindert, weshalb Vertreter Fabian Ritter berichtet. Es wurden 2 neue Regisseure 

ausgebildet und 4 neue Mitspieler gewonnen. Im letzten Jahr besuchten 1310 Gäste die 

Theaterstücke. Die Abteilung bedankt sich bei den anderen Abteilungen für den Wirtschaftsdienst, 

ohne deren Hilfe die Aufführungen so nicht möglich wären.  

Turnen 

Laura, Emma und Vincent sind als Leitungsteam anwesend. Nach wie vor gibt es eine lange 

Warteliste. Kindertanz kann leider derzeit nicht mehr angeboten werden. Es ist eine 

Vereinsmeisterschaft im Mai geplant. Im November konnte durch ein Spendenfest fast vollständig 

die Anschaffung eines neuen Airtrack finanziert werden. Mittlerweile hat die Abteilung 26 Trainer  

Volleyball 

nicht anwesend – Frank berichtet kurz, dass es bei ihnen soweit gut läuft.  

Zirkusakrobatik 

nicht anwesend – dito  

 

TOP 4: Bericht über das Vereinsheim 

Markus ist leider nicht da, weil für die Handballer ein Training für das wichtige Spiel ansteht. Frank 

berichtet, dass die Wirtschaft super läuft, Freitag Abende werden seit dem Weggang der Banater 

Schwaben zunehmen gebucht. Frank stellt Armelle als neue Mitarbeiterin für das Vereinsheim vor.  

TOP 5: Ehrung langjähriger Mitglieder 

Uschi ehrt folgende anwesende langjährige Mitglieder: 

25 Jahre – Inge Berghammer, Elke Flanderka, Irene Henkes, Magdalena Hüll, Michi Denk, Peter Denk 

40 Jahre – Margot Schmidt 

50 Jahre – Armin Raps, Heinrich Zientek, Inge Trost 

60 Jahre – Angelika Usner 

Frank und Uschi bedanken sich bei den Geehrten für die langjährige Treue  



Jürgen  Usner wird eine Ehrennadel des Bayerischen Turnverbandes für 50 Jahre Trainertätigkeit 

überreicht, die von der Turnabteilung beauftragt worden war. Seine Trainertätigkeit gab   Jürgen 

Ende 2023 auf.   

TOP 6: Kassenbericht und Bericht der Revisoren 

Frank erläutert den Kassenbericht. 

Für Energiekosten wurde eine Rückstellung gebildet, da die Abrechnungen der SWM verzögert 

eintrafen aufgrund schwierigerer Abrechnungen bezüglich der Energieförderungen.  

Die Wirtschaft macht trotz hoher Nebenkosten Gewinn.  

Die Mitgliederzahlen sind hochgegangen. Die Förderungen wurden erhöht. 

Am Sommerfest gab es leider wenige Spenden.  

Bei der Hütte standen Anfangsinvestitionen an wie Makler etc.  

2022 sind Kosten für den Bauantrag inkludiert.  

Gitti verliest den Revisionsbericht  und empfiehlt die Entlastung.  

 

TOP 7: Aussprache zu den Berichten 

Es wird gefragt wie viele Mitglieder der Verein derzeit hat- Frank antwortet rd. 1500. Zuwachs erklärt 

sich auch durch die vielen ehrenamtlichen Helfer. Gute Trainer und Mundpropaganda bringen 

Zuwachs, nicht die Ehrenamtler 

Es wird gefragt wie die Ist/Soll Differenz bei den sonstigen Kosten zustande kommt. Frank erklärt , 

dass die sonstigen Kosten schlecht planbar sind und er lieber konservativ einen hohen Puffer einbaut 

als von Kosten überrascht zu werden.  

 

TOP 8: Genehmigung des Kassenberichts und Entlastung des bisherigen Vorstandes 

Es sind 65 stimmberechtige Mitglieder anwesend.  

Genehmigung des Kassenberichts: 

Abstimmung: Ja einstimmig, Nein 0, Enthaltungen 0 

 

Entlastung des Vorstands: 

Abstimmung: Ja einstimmig, Nein 0, Enthaltungen 0 

 

TOP 9:  Wahl eines Wahlausschusses 

Christian Trampler, Christian Ruess und Irene Henkes stellen sich zur Verfügung 

15 min Pause 

 

Es sind noch 62 stimmberechtige Teilnehmer anwesend. 



Wahlausschuss stellt sich vor 

 

Abstimmung: Ja einstimmig, Nein 0, Enthaltungen 0 

 

TOP 10: Neuwahl des Präsidiums, der Revisoren sowie Bestätigung der Abteilungsleiter 

Wahlausschuss schlägt öffentliche Wahl vor, keine Gegenstimmen.  

Vorschlag  1. Vorsitzender Johannes Waetje. Joni stellt sich vor. Keine weiteren Kandidaten.    

Abstimmung für Joni als 1. Vorsitzenden: 

 Ja 61, Nein 0, Enthaltungen 1 

Joni nimmt Wahl an.  

 

Vorschlag 2. Vorsitzender Dr. Frank Halanke.. Keine weiteren Kandidaten.   

Abstimmung für Frank als 2. Vorsitzenden: 

 Ja 62, Nein 0, Enthaltungen 0 

Frank nimmt Wahl an.  

 

Bestätigung von Birgit Berghammer als Vereinsrats-Sprecherin: 

Ja 62, Nein 0, Enthaltungen 0 

 

Vorschlag Präsidiumsmitglieder: (keine weiteren Kandidaten) 

Günther Lopuszanski (Technik) Ja 62 , Nein 0, Enthaltungen 0. 

Alexandra Bruckmüller (abwesend, aber Email mit Kandidatur und ggf. Annahme vorliegend) 

(Organisation)  Ja 62 , Nein 0, Enthaltungen 0. 

Uschi Kraft (Öffentlichkeit) Ja 61 , Nein 0, Enthaltungen 1. 

Alle nehmen die Wahl an.  

 

Wahl der Revisoren 

Gitti Lernhard und Martin Söhl (abwesend, Kandidatur und ggf. Annahme  per Email vorliegend) 

stellen sich zur Wahl, keine weiteren Kandidaten.  

Ja 62 , Nein 0, Enthaltungen 0. 

Beide nehmen die Wahl an.  

 



 

Bestätigung der Abteilungsleitungen  

Ja 62 , Nein 0, Enthaltungen 0. 

 

TOP 11: Beitragsanpassung zum 1.7.2024 

Frank erläutert, warum eine Erhöhung sinnvoll ist, im Übrigen nicht nur beim Beitrag, sondern auch 

bei den Übungsleiter-Gehältern. 

Uschi verliest die Vorschläge wie folgt: 

Monatlich:  

Erwachsene Von 14,00 € auf   16,00 €  

Kinder/Jugendliche Von 9,00 € auf 10,00 € 

Ehepaare Von 23,00 € auf   26,00 € 

Familien Von 30,00 € auf  33,00 € 

Erwachsener + Kind Von 20,00 € auf  22,00 € 

Ermäßigter Beitrag (Rentner/Student/Azubi) Von 11,00 € auf  13,00 € 

Passive   bleibt   5,00 € 

Theater   Von 4,00 € auf    8,00 € 

Spartenbeitrag Badminton 
                         Handball 
                         Aikido 
 
 

Von 2,00€ auf 
Von 2,00 auf  
Neu 
 

  3,00 € 
  3,00 € 
  3,00 € 
 
 

Diskussion und Erläuterungen bzgl. der Erhöhungen, insbesondere bzgl. der Theaterabteilung.  

Joni stellt zur Wahl, ob eine Erhöhung generell in Ordnung ist 

Ja 62 , Nein 0, Enthaltungen 0. 

Erhöhung des Theaterbeitrags auf 6,00 €? 

Ja 7 , Nein 51, Enthaltungen 4. 

Erhöhung des Theaterbeitrags auf 8,00 €? 

Ja 51 , Nein 7,  Enthaltungen 4. 

 

 

 



 

 

 

 

TOP 12: Genehmigung des Gesamthaushaltsplanes für 2024 und 2025 

und Abstimmung über notwendige Maßnahmen zum Umbau (Kreditrahmen-Erweiterung) 

 

Frank erläutert, dass mit rd. 2,8 Mio. EUR Baukosten zu rechnen ist. Bei Eigenleistungen von ca. 200 

TEUR und 50% Zuschüssen verbleiben 1,2 Mio. EUR, die der Verein als Kredit aufnehmen müsste. 

Umbau ist nach wie vor geplant und Baugenehmigung liegt vor.     Da teilweise auch bezuschusste 

Kosten vorgestreckt werden müssen, wird ein Kreditrahmen von 1,5 Mio. EUR beantragt.  

Zuletzt wurde von der MVG eine Kreditaufnahme bis zu 800.000,00 EUR genehmigt.  

Abstimmung über Erweiterung des möglichen Kreditrahmens für den Umbau auf 1,5 Mio. EUR: 

Abstimmung: Ja 61, Nein 0, Enthaltungen 1 

Frank bedankt sich für das Vertrauen. 

 

Frank erläutert Haushaltsplan für 2024/25. 

Dieser wird gemäß Abstimmung wie folgt genehmigt: 

Abstimmung: Ja 62, Nein 0, Enthaltungen 1 

 

TOP 13: Ehrenamtspauschale der Präsidiumsmitglieder 

Diese ist vom Gesetzgeber her auf 840 EUR pro Jahr erhöht worden. Dies soll nun auch im Präsidium 

möglich sein. 

Abstimmung über Erhöhung auf 840 EUR p.a.: 

Abstimmung: Ja 60, Nein 0, Enthaltungen 2 

 

 

TOP 14: Beschlussfassung über vorliegende Anträge 

Es liegen keine Anträge vor.  

 

TOP 15: Wahl der Delegierten zur Versammlung des Hauptvereins für 2024 und 2025 

Es melden sich 14 Delegierte gemäß Liste + 2 Ersatzkandidaten.  

Abstimmung: Ja 61, Nein 0, Enthaltungen 1 



 

 

TOP 16: Verschiedenes ohne Beschlussfassung 

Es wird gefragt ob es wieder einen Bauauschuss geben wird. Präsidium sagt, sehr gerne, Interessierte 

können und sollen sich jederzeit melden.  

 

Joni schließt die Sitzung um 21.35 Uhr.  

 


